

DUQUESA DE LA VICTORIA



El origen de la calle Duquesa de la Victoria va unido a las grandes obras que en nuestra ciudad se realizaron a partir de 1862, cuando tras un largo pleito el Ayuntamiento consiguió del Ministerio de la Guerra la correspondiente autorización para el derribo de las murallas que rodeaban completamente Logroño y que se habían construido en 1837 tras los chispazos de la Primera Guerra Carlista 1833-1840.

Con el derribo de estas murallas y por consiguiente fuera ya de los límites que éstas habían impuesto a la ciudad, en poquísimos tiempo surgieron en el plano urbanístico logroñés excepcionales instalaciones como el tendido de la vía férrea, una amplísima reforma en el paseo de El Espolón y la construcción de una gran plaza de toros, capaz para albergar más de 10.000 personas, cuando aquel Logroño de iniciada la segunda mitad del siglo XIX, contabilizaba poco más

de 14.000 habitantes, y precisamente la calle Duquesa de la Victoria apareció como causa directa por la mencionada construcción de la plaza de toros.

La plaza de toros levantó sus taurinas esencias muy cerca del entonces denominado camino a Calahorra, en unos terrenos que hoy podemos situarlos aproximadamente en el cruce de la arteria que comentamos con avenida Colón.

En toda esta zona únicamente se hallaban urbanizados los terrenos correspondientes al convento del Carmen y jardines anexos, en lo que aquellos nuestros antepasados denominaban paseo del Siete y también paseo de Carmelitas, por lo que, construido el coso taurino, su acceso principal se efectuaba por este indicado paseo y por el camino a Calahorra, la avenida de la Paz de hoy.

Sin embargo, una vez desaparecida la Puerta del Carmen del sistema amurallado de defensa, que ubicó sus pétreas moles a la altura aproximada del Palacete de la Comunidad Autónoma y zona ajardinada establecida junto a él, sobre sus terrenos y huertas fue surgiendo paulatinamente una senda que a su vez conducía y finalizaba en la mencionada plaza de toros. Este camino o senda es el que actualmente constituye la singular arteria dedicada a Jacinta Martínez de Sicilia, Duquesa de la Victoria y esposa del general Espartero.

La configuración actual de la calle fue naciendo lógicamente al compás de la construcción de sus diversos edificios, de los que marcaron pauta el actual IES Sagasta, construido a partir de 1895 en los mismos terrenos que había ostentado el convento del Carmen desde el siglo XVII, y el palacete ubicado en General Vara de Rey y que antes de su total derribo en el mes de diciembre de 1977 había sido sede de diversas instituciones como el Sanatorio Quirúrgico San Bernabé o las oficinas del Banco de Bilbao.

Asimismo, la singular glorieta dedicada al Doctor Zubía abre el portón de sus esencias a esta arteria, espacio que constituía una especie de jardín botánico del Instituto, donde este sabio logroñés realizaba sus estudios para luego transmitirlos a sus alumnos; igualmente, anotamos la estampa del edificio sede del Círculo Logroñés.

En la década de los años 1950 se urbanizó parte del Solar de Covarrubias, con el Mercado del Corregidor Juan Ramón Ruiz de Pazuengos, donde por espacio

de muchos años se establecía el alegre Real de la Feria, tanto en las fiestas de San Bernabé como en las de San Mateo.

El 9 de julio de 1914, la plaza de toros desapareció por causa de un impresionante incendio. Un año después, el 21 de septiembre de 1915, se inauguraba una nueva plaza de toros, también desaparecida y sobre los terrenos que aquella dejara surgió el cruce con avenida Colón.

Una serie continuada de edificios han enlazado definitivamente Duquesa de la Victoria, desde El Espolón hasta la calle Obispo Fidel García, sobresaliendo el grupo de cuatro bloques correspondientes a los números 74, 76, 78 y 80, proyectados en 1949 por Ángel Cadarso que contabilizan un total de 114 viviendas y el colegio Duquesa de la Victoria en el nº 64, proyectado en 1981 por José Manuel Palacios e inaugurado en el mes de septiembre de 1982.

En los años 1970, la calle Duquesa de la Victoria continuó su crecimiento en los lindes de la que fuera Residencia Sanitaria, cuyos servicios se iniciaron el 12 de septiembre de 1952 y que fue visitada por el general Franco el 16 de octubre de 1954. Posteriormente, en 1972, la Residencia fue notablemente ampliada.

La unión de Duquesa de la Victoria con Obispo Fidel García se realizó en 1978 con la construcción del colegio Obispo Blanco Nájera, alcanzando con ello su mayoría de edad. Este centro escolar abrió sus aulas en el mes de febrero de 1980 con alrededor de 500 alumnos, inaugurándose su polideportivo en 1993 con la presencia, entre otras autoridades, del alcalde de Logroño, Manuel Sainz Ochoa.

MERCADO DEL CORREGIDOR “JUAN RAMÓN RUIZ DE PAZUENGOS”



Fue construido sobre una parte del Solar de Covarrubias conocida con el nombre de Refugio Antiaéreo y con entrada por la calle Duquesa de la Victoria y avenida de la Paz. Su extensión superficial, en el momento de su construcción, era de 2.094 m²; con fachadas de 28'80 y 27'80 metros lineales a las calles citadas y con una longitud de su planta entre calle y calle de 74 metros. Su presupuesto total, incluido solar y obras se elevó a la cantidad de 6.660.040'48 pts. y a la construcción del mercado prestó su colaboración la Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón y Rioja.

Los sótanos, tan amplios como la planta superior, se realizaron aprovechando lo que fuera el Refugio Antiaéreo. Por dos escaleras se ponían en comunicación con la planta superior del edificio y a ellos tendrían acceso los vehículos para carga y descarga por una rampa abierta a la calle Duquesa de la Victoria. Los autores y directores del proyecto fueron los arquitectos municipales Luis González y Jaime Carceller; y los aparejadores, también municipales, señores Yuste y Gil.

Fue inaugurado el 29 de febrero de 1960 y el acto contó con la presencia de las primeras autoridades provinciales, locales, el obispo de la diócesis, Abilio del Campo y la Corporación Municipal en pleno, presidida por el alcalde, Fernando Trevijano, asistido de maceseros, clarineros y timbaleros. Casi



cuarenta años después, el 25 de mayo de 1999 el mercado del Corregidor fue reinaugurado después de las profundas obras de reforma que se llevaron a cabo para modernizarlo.

Su denominación hace referencia a la figura del alcalde que tenía Logroño a la llegada de los franceses en 1808. Sin embargo, cuando los franceses de Napoleón se ausentaron definitivamente de la ciudad en 1813, el citado corregidor, que desde el primer momento les prestó toda clase de ayuda y ante el temor de un linchamiento por parte de los logroñeses, se fue con ellos y de él nunca más se supo. Si bien es cierto, que durante su mandato el paseo de El Espolón fue objeto de grandes obras de reforma y ampliación.



paso por la presidencia, aceptó la construcción. La inauguración correspondió al presidente Ramón Castroviejo y a su junta directiva, que se hallaba formada por los siguientes señores: vicepresidente, Antonio Garrigosa Borrell; contador, Francisco Marrodán; tesorero, Pío Remírez; secretario, Víctor Abeytúa y vocales, Emilio Francés, José Estefanía, Probo Ramírez y Gregorio Cabañas.

IGLESIA INMACULADO CORAZÓN DE MARÍA

A finales de 1976 los feligreses de la parroquia del Corazón de María ya efectuaban la entrada al templo por el nuevo edificio que por aquel entonces se construía en la calle Duquesa de la Victoria. Provisionalmente, se había instalado una capilla de 300 m² para no interrumpir los actos del culto, mientras se preparaba el nuevo templo y se procedía al derribo del antiguo, cuya entrada se efectuaba por la actual avenida de la Paz.

El 27 de noviembre de 1979 tuvo lugar la bendición de la nueva iglesia por el obispo de la diócesis, Abilio del Campo, asistiendo al acto gran cantidad de logroñeses, que ocuparon totalmente el nuevo centro parroquial.

CÍRCULO LOGROÑÉS

El 6 de enero de 1848, oficialmente quedaba constituida esta institución, que había sido fundada un mes antes, el 5 de diciembre de 1847. El primer presidente que tuvo la entidad fue Julián Orodea, director del Instituto de Segunda Enseñanza; los primeros secretarios fueron Antonio Fernández, alcalde de Logroño en 1844 y Gregorio Martínez Luco, primer teniente de alcalde en 1850 y alcalde en 1857. El 26 de diciembre de 1916

la histórica Sociedad Círculo Logroñés procedió a la inauguración, con carácter oficial, del espléndido edificio ubicado entre las calles Juan XXIII, Duquesa de la Victoria y Capitán Cortés, donde todavía se encuentra.

El proyecto del singular edificio fue realizado por el arquitecto Agustín Cadarso y su construcción fue iniciativa de los tiempos cuando era presidente Salvador Aragón. Posteriormente, Mariano Cañada y la junta de su presidencia aprobaron los proyectos y Alfredo Muñoz, a su

SALA DUCAL (ACTUALMENTE, “YO KE SE”)

Fue inaugurada el 19 de septiembre de 1958 con una fiesta de gala en honor de la Reina y corte de la II Fiesta de la Vendimia Riojana y en la que actuó el Coro Maitea de San Sebastián. La apertura al público se efectuó el 20 de septiembre con dos sesiones, 19:30 y 23:30 horas, selectos bailes y la actuación

de dos orquestas animaron aquellas ya lejanas fiestas.

La sala, proyectada por Enrique Doménech, contaba con cafetería, pista de baile, salón de té o merienda y terraza-jardín. Estaba ubicada en los bajos de

la edificación que fue proyectada por Gonzalo Cadarso en 1951 y el local ocupaba el lugar que anteriormente había ostentado el popular “Jardín Victoria” y que posteriormente ocuparía la hoy discoteca “Yo Ke Se”. ↘

Probablemente, la calle Duquesa de la Victoria sea la primera calle de Logroño dedicada a una mujer, con permiso de la calle Brava en el barrio de la Villanueva. A finales del siglo XIX, esta calle ya era conocida por Duquesa de la Victoria.

¿QUIÉN FUE?

Jacinta Martínez de Sicilia y Santa Cruz, Duquesa de la Victoria, nació en Logroño el 16 de agosto de 1811 en una familia adinerada de Logroño. Se casó en la iglesia de la Redonda el 13 de septiembre de 1827 con el entonces brigadier Baldomero Espartero. “Mi querida chiquita”, tal y como el general comenzaba sus cartas en la dilatada correspondencia epistolar que mantuvieron, falleció sin descendencia en 1878, unos meses antes que el General.

¿SABÍA QUE...

- ... en el mes de abril de 2002 se talaron 53 plátanos, muchos de ellos centenarios, en la calle Duquesa de la Victoria que provocaron fuertes protestas del vecindario?
- ... en las fiestas de San Bernabé de 2008 se estrenaron la duquesa de la Victoria y el general Espartero como nuevos gigantes acompañando a los conspicuos gigantones de Sagasta o el marqués de la Ensenada, entre otros?
- ... en 1584 se habla por vez primera entre los acuerdos del Ayuntamiento de los populares “gigantones” para su arreglo previo en el mes de mayo?
- ... en la segunda planta del edificio del Círculo Logroñés se encuentra la biblioteca de la institución, que cuenta con más de 3.000 volúmenes recopilados desde su fundación?
- ... entre lo más valiosos de esta biblioteca destacan las novelas francesas y españolas del siglo XIX y su extensa colección de revistas?
- ... en el mes de diciembre de 2008 el Círculo Logroñés donó al Archivo Histórico Provincial los Boletines Oficiales correspondientes a los años 1848 a 1931, 1946 a 1957 y 1960 a 1962?
- ... el fin primordial del Círculo Logroñés tenía por objeto la lectura y el recreo, como así consta en el artículo primero de su primer reglamento, aprobado en 1847?